Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Dramaturgische Blätter

Aufsätze und Studien aus dem Gebiete der praktischen Dramaturgie, der Regiekunst und der Theatergeschichte

Aus der Praxis der modernen Dramaturgie

Kilian, Eugen München, 1914

3. Dorfrichter Adams Klumpfuß

<u>urn:nbn:de:bsz:31-93234</u>

3.

Dorfrichter Adams Klumpfuß.

Ist Dorfrichter Udams ominöser Klumpfuß der rechte oder der linke Suß! — Das einleitende Gespräch zwischen Udam und Licht läßt hierüber keinen Zweifel: es ist der linke.

216am. Und eh' ich noch den Cauf bes Tage beginne, Renkt unfer gergott mir den Suß ichon aus.

Licht. Und wohl den linken obenein?

218am. Den linten?

Licht. Sier ben gefetzten?

Mbam. Freilich!

Dicht. Allgerechter!

Der ohnehin fchwer ben Weg ber Gunde mandelt? ufw.

Als fich gegen Schluß des Studes die Schlinge über dem alten Sunder zusammenzieht, wird ihm die Schneespur dieses linken Klumpfußes zum Verhängnis.

marthe. Laff' er boch feine Suge braugen! Was fredt er untern Tifch verftort fie bin,

Dag man faft meint, Er war' bie Spur gegangen?

walter. Wer! Der gerr Richter Mbam!

Abam. 3ch! Die Spurt

Bin ich der Teufelt Ift das ein Pferdefuß!

(Er zeigt feinen linken Suß.)

Walter. Auf meine Ehr'! Der Suß ift gut.

(Seimlich) Macht jett mit der Seffion fogleich ein Ende.

Mbam. Ein Sug, wenn den der Teufel hatt',

So Fonnt' er auf bie Balle gebn und tangen.

Es ist auf den ersten Blick auffallend, daß Adam hier zu seiner Entlastung den linken, also den Klumpfuß vorzeigt — den Suß, der ihn gerade verraten muß. Man hat daher bei der Bühnensanweisung: "Er zeigt seinen linken Suß" wohl an ein Versehen des Dichters gedacht. Auch MeyersBensey scheint dieser Ansicht zuzuneigen, wenn er bemerkt: "Zier sollte wohl der rechte genannt sein." Es ist bezeichnend, daß auch die Bühnentradition in dieser Weise entschieden hat. Es ist ein alter Brauch, daß der Darsteller bei sener Stelle seinen rechten, den gesunden Suß, zu zeigen psiegt. Die Antwort des Gerichtsrats Walter: "Auf meine Ehr"! Der Suß

Bilian, Dramaturgifche Blatter

g

õ

n

n

ift gut" icheint dem Darfteller recht zu geben. Trogdem durfte hier eine irrige Auffassung vorliegen. Man vergegenwärtige fich die Situation. Adam ift bereits in die außerste Enge getrieben. Die Beweise fur feine Schuld haufen fich; es fann feinem Menschen mehr unklar fein, wer der wahre Tater war. Mur die ungeheure Frechheit Mams gibt ihm den Mut, statt långst das Weite zu suchen, den Schein der gerichtlichen Untersuchung noch aufrecht zu erhalten. Mit einer Urt von teuflischem Galgenhumor fucht er seine Sache noch immer zu retten. In diefer Caune halt er der erstaunten Versamm= lung seinen Klumpfuß vor die Mase. Wurde er auf die indirekte Aufforderung der Frau Marthe, feine Suße zu zeigen, den rechten, gefunden, prafentieren, fo wurde er fofort eine tompromittierende Unspielung des schlauen Licht auf seinen linken Suß und eine Aufforderung, die fen zu zeigen, zu gewärtigen haben. Das weiß der Kluge febr wohl und handelt danach. Der groteste gumor der Worte: "Ein Suß, wenn den der Teufel hatt' - So konnt' er auf die Balle gehn und tangen!" ift nur dann am Plage, wenn diefe Worte fich auf den Klumpfuß beziehen. Scheinbar irreführend ift nur die Antwort Walters: "Auf meine Ehr'! Der Suß ist gut." Es ift nicht zu helfen: die Worte des Gerichtsrats konnen nur ironisch gemeint fein, oder aber er verleugnet feine wahre Meinung, da er folange wie möglich die Ehre des Gerichtes zu retten fucht. Schon feine folgenden Worte, die er "heimlich" zu Maam spricht: "Macht jest mit der Seffion fogleich ein Ende" bestätigen deutlich, daß er durch den Unblick des Sußes einen neuen, ficheren Beweis fur Udams Schuld erhalten zu haben glaubt, daß er alfo nicht den normalen rechten, fondern den linken Klumpfuß gesehen hat.

Diese Auffassung scheint auch Eugen Wolff zu teilen, der in seiner Fritischen Ausgabe des Stückes (Minden, Bruns' Verlag) zu der betressenden Bühnenanweisung bemerkt: "Adams unverwüstliche Zuversicht läßt ihn selbst jett noch nicht im Stich: übermütig brüstet er sich noch mit seinem massigen Linken, wie er ihn schon Vers 27 ("Klumpfuß! Was! Ein Suß ist wie der andere ein Klumpen") nicht als Klumpfuß gelten lassen wollte."

Ulso weg an dieser Stelle mit der Tradition! Dorfrichter Adam präsentiere fortan getrost, wie vorgeschrieben, seinen massigen Linken!